

## #Lettre d'inFolaisons n°4 / Hiver 2022



### Bonjour à toutes et tous !

C'est parti pour la 4ème lettre d'info de la ferme des Folaisons,  
**la lettre d'inFolaisons !**

Depuis octobre, la préparation de l'installation s'est poursuivie  
tambour battant !

**Logistiquement**, Maëla, Camille, Yoann et Etienne ont déménagé sur la ferme fin décembre (Manon habite toujours à 10 minutes, à Molac) ! Gwénaël et Jacqueline nous ont fait un beau cadeau de Noël en nous mettant à disposition leur longère très chaleureuse. Objectif pour novembre : aménager un second logement dans la partie à rénover de la longère, qu'occuperont Camille et Yoann !

**Administrativement**, beaucoup de jalons sont posés : autorisation d'exploiter les terres en poche, dossier DJA (subvention à l'installation) en attente de passage en commission, constitution du GAEC faite ! Nous sommes dans la dernière ligne droite avec les banques et les assurances pour s'accorder sur des contrats avant la prochaine étape : signature chez le notaire fin mars.



**"Bricolage"**, ne nous installant que le 1er avril, nous avons pas mal de temps et de plus en plus de compétences ! Un an après Camille, Yoann a terminé sa formation avec l'Atelier Paysan sur l'autoconstruction d'outils agricoles (cf la herse étrille ci-dessous, pour désherber les planches de culture maraîchères) ! En parallèle, Etienne a fait un stage immersif en mécanique agricole dans un garage Massey Ferguson, et Manon s'est perfectionnée à la tronçonneuse ! Toustes ensemble depuis début 2022 nous avons construit la petite

bergerie en palette, démonté une chambre froide, fait notre bois pour l'hiver 2024, et...



... planté **vachement** de piquets de clôture ! Sur les parcelles pâturables autour de la ferme, nous créons des paddocks (= blocs de taille identique) pour alimenter les vaches et brebis essentiellement à l'herbe. La reprise du cheptel de vache approchant, nous allons devoir gérer la transition alimentaire : Manon est aux manettes pour orchestrer ce délicat virage ! Ci-dessous, quelques images des génisses et de nos futures vaches !



**Maraîchèrement**, les choses avancent : Camille va bientôt clore ses 6 mois passés à l'espace test où elle produit avec ses collègues de beaux légumes que nous consommons chaque jour. Les devis sont prêts, il ne reste plus qu'à attendre le 1er avril pour lancer les commandes. Un des gros investissements en maraîchage, c'est le microtracteur Kubota que Camille a trouvé d'occasion en provenance... du Japon !



**Boulangèrément**, nous avons réveillé le vieux four romain de la ferme ! C'était un beau moment animé par Maëla, accompagnée d'une amie boulangère (merci Anaïs!), le tout dans une ambiance conviviale avec voisin-es et ami-es. Le four en bon état nous permettra de cuire 45 kg de pain par fournée. Maëla poursuit ses immersions boulangères et quelques formations.



**Fromagèrément**, Yoann planche sur le permis de construire de la fromagerie : les plans viennent d'être validés et nous avons finalement opté pour la construction d'une cave enterrée pour affiner les fromages ! La petite fromagerie de fortune a déménagé dans le cellier de la maison. Nous nous régalaons des premières tommes mixtes brebis-vache, de tommes de vache type Beaufort et de yaourts.



**Ovinement**, les 55 agnelles viennent d'arriver ! Nos nouvelles superstars très mignonnes de 4 mois proviennent d'un élevage d'Ille et Vilaine. C'est un grand moment pour nous : nous devenons officiellement éleveuses et éleveurs, avant même l'installation ! La bergerie est provisoire en attendant l'aménagement d'un espace plus grand qui accueillera aussi la salle de traite spécifique aux brebis.



**Naturellement**, nous avons cet hiver fait appel à des naturalistes pour nous conseiller et réaliser les premiers inventaires floristiques et faunistiques sur la ferme. Un groupe d'étudiants de l'université de Vannes réalise un comptage pendant quelques semaines. Connaître au mieux les espèces nous permettra d'adapter nos pratiques à ce vaste agro-écosystème que représente la ferme.





**Humainement** enfin (et surtout !), nous prenons soin de notre collectif en prenant soin de nos relations. C'était l'enjeu d'un travail mené courant décembre entre nous, et nous poursuivons notre accompagnement avec l'association "L'éclate" sur les méthodes de prise de décision notamment. Nous avons aussi participé à un week-end inter-collectif sur la place des femmes dans le milieu agricole : stimulant !

### **Bonne fin d'hiver à toutes et tous !**

Pour celles et ceux qui n'ont pas reçu les trois précédentes lettres, n'hésitez pas à nous les demander sur cette nouvelle et définitive adresse mail :

**[contact@fermedesfolaisons.fr](mailto:contact@fermedesfolaisons.fr)**



Ferme des Folaisons

Métairie de Bodevrel, 56220 Pluherlin

This email was sent to {{contact.EMAIL}}

You've received this email because you've subscribed to our newsletter.

[Unsubscribe](#)



